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齐鲁晚报：现在走在大街上，包括吃饭的时候，低头刷微信的人是越来越
多了，您作为一名作家，看到这些有什么感受？

张炜：第一是数字时代媒体的发达，它会放大声音，造成覆盖，关于一本
书的信息多了以后，也就促进了发行。再就是发行的渠道畅通了，网络可以购
书，实体书店也可以购书，图书的购销渠道比过去畅通多了，这总是好事。

第二从阅读的方式上讲，可以用电子阅读器。有的人可能讲，通过电子阅
读后就不买书了，这只是一个情况，它还有一点促进的功能。电子书也等于一
个广告牌，读者如果觉得这本书对他有意义，就会去买纸质书保存和研究。各
种阅读的方便、快捷，阅读的多渠道和发行的多渠道，总体来说不仅是扩大了
通俗文学的读者，也扩大了雅文学的读者。

齐鲁晚报：在电子时代，很多人喜欢上碎片化阅读，别说一本厚厚的书，
就是看见一篇长文章都会头痛，这会不会对一些深度文学作品造成冲击？

张炜：好书是专门写给好读者的，写作者不必担心没有好读者的问题。那
些只能做“碎片化阅读”的人其实并不是读书人，写作的人可以不考虑他们。

齐鲁晚报：这些年，文坛出现了很多可笑的事情，包括一些作家的作品。
您有这种感觉吗？

张炜：要关注有力量有意义的艺术表达。为了吸引注意，或许有人会往脸
上抹油彩，这种起劲的表演就是让人投去目光。文化报道者需要很坚实的知
识储备，需要阅历，这才会有好的选择和判断。这里有世界观的问题，传媒人
和作家都有世界观的问题，如果专门满足低级趣味者，他自己一定是个低级
趣味者。鲁迅有一句话：最大的藐视是连眼睛都不转过去。

齐鲁晚报：不看他们，他们就会消停？
张炜：在这个多元的社会，有一些太热闹的事情不必去关注。有一些“尖

音”，过分放大了显得无聊。
齐鲁晚报：追逐热闹，有时让人感觉文坛也沾上了娱乐圈的味道。
张炜：如果一个作家的世界观出了问题，其他种种症状也就表现出来了，

比如迎合一些低级趣味的东西。在商品经济条件下，传媒这么发达，人的欲望
进一步放大了。社会风气好起来，坏的欲念就压下去了，不然就会繁殖茂长，
整个文化，包括伦理道德层面、自然环境方面，都将出现严重问题。

齐鲁晚报：能够自净吗？
张炜：传播和创造总要有点责任感，强化人的良知良能，有独立思考的能

力，有理性，而不能跟风和追赶时髦。爱真理不容易，正直正派地做一点事也
不容易。丛林法则在文明社会里仍然是最有力量的，不服从这个法则，就是具
备好的世界观的开始。有了这样的意志的牵引，我们才会走得远，成为好的记
者和作家。

齐鲁晚报：除了世界观和责任心，我们还需要做些什么？
张炜：我认为，最好是坚持业余写作。专业写作的心态和制度都不是最好

的。他们要有一个日常的营生，而不要专门写作，当个业余作家，因为过于专
业化有可能不堪一击。要做业余的，出去感触社会，这样写出来的东西才会有
力量。有勇气的写作者最好定位自己是个业余作家，这样他才能中气充沛。文
学的性质不该扭曲，它不是一个专业，它是人的心声。尽可能不为名利去写
作，为自己的心灵去写作，为了人的一份责任去写作。

坚持业余写作可能更好

跟张炜聊聊读书写作那些事儿

““多多读读经经典典，，热热闹闹的的最最好好别别读读””

阅读是人生最重要的事情之一

齐鲁晚报：现在，对于出身社会底层的年轻人来说，通过写作的方式来改变人生，这还可能吗？
张炜：从农村出来的作家很少，从农村写出来的人还不够多。现在作者成功的机会跟过去相比，不

是变小了而是变大了。过去发作品太难了，可能写了三四百万字一个字都没有发表。现在网上就可以
发表，杂志报刊也多。当然要取得真正意义上的成功，总要具备相应的才能，总要付出极大的努力。

齐鲁晚报：也就是说，您觉得现在想当个作家比以前容易了。
张炜：不能以为写一点、写几年就功成名就。如果暂时有了名声，个人基础打得不牢，早晚还要回

到原点。写作是一个辛苦的事业，要一点点打基础。不要认为从事写作者就是作家，那很可能是个遥不
可及的目标。一个人称为“家”，往往需要一生的建树。

齐鲁晚报：那您觉得，写作主要靠什么？
张炜：写作主要是靠天赋，但谁的天赋高谁的天赋低，一下也看不出来，要通过学习去诱发和巩固

它。我曾作过比喻，说有一些焦干的渠道上有好多洞，洞里藏了好多黄狸鼠。哪个洞里才有黄狸鼠呢？
人们用棍子缠上牛筋，在香油里面炸一下，这个味道黄狸鼠受不了，它用牙一下咬住，牛筋很硬，人猛
地一拽就把它拉出来了。天赋就好比黄狸鼠呆在洞里，平时看不到；往棍子上缠牛筋炸油的过程，就好
比是学习的过程。但是洞里如果压根就没有黄狸鼠，缠上再多的牛筋炸油也拉不出来。这里是说光有
天赋还不行，还得经过后天的学习去诱发。

齐鲁晚报：在现代社会，您认为怎样才能保持深度的、独立的思考呢？
张炜：增加阅历，多读书。不必匆匆忙忙，把最重要的事情都忘了。阅读是人生最重要的事情之一。
齐鲁晚报：如果请您荐书，您会推荐什么样的书？
张炜：多读经典的东西，热闹的东西最好不要读。读那些经典的东西和有可能成为经典的东西，特

别是读哲学书宗教书。哲学宗教要排在第一，其次才是文学。为什么说文学排得也比较靠前呢？我说的
是雅文学，它有时也囊括了宗教和哲学，但是专门的宗教和哲学书还是应该读的。

山东作家植根很深，但应该更多仰望天空

齐鲁晚报：不少人认为当下经典文学作品越来越少，您觉得呢？
张炜：经典作品是常读常新的，也是一个民族最基本的精神食粮，它现在的印刷量仍然是最大的，

可以一代接一代地读下去，没有什么“日渐式微”的问题。
齐鲁晚报：您说首先应该读哲学宗教书，但现在一直是通俗文学更畅销。
张炜：很正常啊，一般来说市场化在任何时代都有，不仅是现在。民国时期像张资平、张恨水等，都

很畅销。但雅文学，也就是诗性写作、纯文学，长时间里积累起来的受众，还是比通俗文学要多得多。它
可以一代一代地延续，几十年几百年地延续。

其实雅文学的读者是越来越多了，现在雅文学的整体发行量要比看上去多得多。在新时期（编者
注：指1976年以后我国的文学创作时期）初期或中期，那时候文学特别火爆，实际上可读的东西远比现在
要少。比如《古船》当年影响算是很大了，发行量却不是爆发式的，这本书的高印数是在后来近三十年的时
间里积累起来的。如果一个纯文学作家每年再版十几个品种，每种平均有一万多册，那么这一年的总发行
量已经是很理想的了。通俗文学可能一次销量比较多，但是它很难持续下去，不具有漫长的延续性。

齐鲁晚报：是不是雅文学才能满足“文以载道”的要求？
张炜：载道应该载大道，不要载小道，也就是说，不能为一些很具体的现时事务去运思和构想，它关

心的东西需要更远更大，要有普世价值的概念。文学不载道，不可能是好的文学，但载道又不是简单的配
合与图解。它要有形而上的哲学思考，有深度的人性关怀，有关于人类生存经验的一些延伸和表述。

齐鲁晚报：您觉得山东文坛是什么特点？
张炜：山东文学作家我知道一点，其他方面的作家我不太清楚。就文学创作来说，中青年作家很

好，他们实力很强，在全国算是突出的。山东上世纪50年代出生的作家还在写，他们现在已经非常成熟
了，极有可能写出自己的代表作。山东作家植根土地很深，但还应该更多地仰望天空。

齐鲁晚报：外面的文坛世界呢？
张炜：对真正的写作者来说，只有心中的文学，而不太考虑文坛如何，他们甚至不认为有什么“文坛”。

为什么单纯做事

更容易成功

为什么成功的人总是说：我只是单
纯做我想做的事。你以为这是谦虚或者
托词，实际上，这个是有科学道理的。

人在追求梦想、事业或知识的时候，
总有一个（或多个）动机驱使我们不断向
前。心理学家将我们的动机简单区分成
两类：外在动机和内在动机。外在动机来
自外在的诱因，例如升迁、加薪、奖金等；
内在动机则是单纯地“想要做某件事”。

耶鲁管理学院的研究团队今年6月
24日在《美国国家科学院院刊》发表的一
篇论文指出，如果在追求一项事物时，人
同时具有外在动机与内在动机，那么不
但达不到激励效果，在事业上成功的比
率也比单纯持有内在动机的人要低。

该研究追踪西点军校1997年到2006

年报到的新生，共10238名军校生，在开
学的第一年，新生会填写一份问卷询问
他们加入西点军校的原因，其中包括“工
作机会”、“经济原因（西点军校不收学
费）”等外在动机和“想成为一名军人”等
内在动机，并追踪那些新生哪些人顺利
完成了五年的军校生涯，哪些人毕业之
后继续服役，还有哪些人获得了较高的
军阶。

分析之后的结果是，持有内在动机
与事业的成功有正相关，而同时持有内
在和外在动机的学生成就却不如前者。

这或许可以解释，为什么我们经常
看到社会上许多事业有成的人，他们无
论致词、领奖或是自传里总喜欢提到：

“我只是单纯做我喜欢做的事！”
据译言网
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张炜

当代作家的身份让
张炜聊起文坛来，不断有
种直抒胸臆的冲动，而山
东省作协主席的身份，又
让他在发表看法时多了
一分谨慎，两种眼光交叉
着看文学，别有一番独到
的思考。

9月底，本报记者与省
作协主席张炜聊聊读书、
写作、文坛那些事儿，也许
这些事儿不应只受到文化
人的关注，而是关系到更
多、更深远的大事儿。

本报记者 陈玮
实习生 董兴生 周一
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